

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 126 (1981)
Heft: 2

Rubrik: Revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, N° 1, janvier 1981

La revue suisse alémanique entreprend la publication d'un document israélien tiré de la revue «Kampf Magazin» et consacré à l'étude de la bataille de chars du Sinaï le 14 octobre 1973. L'article est rehaussé de croquis particulièrement clairs des différentes phases de l'opération.

Le colonel Peter Noack, patron de l'enseignement de pédagogie de l'instruction à la Schule der Bundeswehr für Innere Führung, présente cette haute école militaire à laquelle des instructeurs suisses sont régulièrement envoyés en stage. Les efforts principaux de l'enseignement qui y est dispensé sont l'art de la conduite, la conduite des hommes en particulier, la formation politique et la pédagogie militaire.

Sous le titre «L'essence et la conduite du combat», le major EMG Dominique Brunner s'attache à montrer l'importance de l'élément matériel dans un éventuel conflit en Europe, en particulier dans sa phase initiale. C'est un élément dont il y a lieu de tenir compte aussi chez nous dès l'instant que l'on élabore un concept de défense combinée.

Dans la rubrique «Instruction et conduite», le cap W. Weibel expose le résultat d'une étude réalisée par un groupe de travail du rgt inf 31 sur le thème: une semaine d'instruction de nuit. Les divers problèmes inhérents à une telle semaine sont évoqués. L'auteur propose un plan de travail et un certain nombre d'exercices particulièrement adaptés à ces circonstances particulières.

En annexe à ce premier numéro de l'année, la revue nous présente les propositions, rédigées par le brigadier Herbert Wanner, du Verein zur Förderung des Wehrwillens und der Wehrwissenschaft en vue d'améliorer l'organisation de notre processus d'acquisition d'armement. Depuis ce que l'on a appelé l'«affaire des Mirage», il est de notoriété publique que nos systèmes d'acquisition se sont ralentis, lors même que la rapidité n'était déjà pas particulièrement caractéristique des décisions suisses. C'est aujourd'hui trop demander aux responsables de la planification que de prévoir avec 15 à 20 ans d'avance.

Revue Historique des Armées N° 4/1980

D'un sommaire particulièrement riche et varié, nous retenons deux contributions. La première est due à la plume du professeur Jean Vidalenc, de l'Université de Haute-Normandie; elle est consacrée aux «Divisions de série «B» dans l'armée française pendant la campagne de France 1939-1940». Les divisions de série B, autrement dit de réserve, ont eu des destins presque aussi variés que ceux de toute l'armée française. Elles ont, en particulier, été infiniment moins sédentaires que l'on aurait pu se l'imaginer. «Certaines unités intégrées dans le dispositif des unités de première ligne allaient se trouver appelées en Belgique dès le premier jour de l'offensive; d'autres se trouvèrent soumises, sur des positions sommaires, sinon dérisoires, à un choc frontal sans précédent surprenant par sa rapidité toutes les prévisions des états-majors.»

Autres préoccupations, avec l'article d'un maître assistant à l'Université de Paris II et agrégé d'allemand, Marc Cluet. Celui-ci s'intéresse au «Danger aérien et architecture du III^e Reich». C'est là une étude originale et qui, partant de l'omniprésence de la guerre, montre les deux directions principales dans lesquelles se développait l'architecture allemande: sur le plan de l'urbanisme, diluer; sur le plan de la construction proprement dite, cuirasser. «D'éventuelles guerres à venir seront dans une large mesure placées sous le signe des flottes aériennes, affirmait le «philosophe» nazi Rosenberg. Le destin appelle notre peuple *tout entier* à participer, comme autrefois, à la lutte pour sa survie.»

Défense nationale, janvier 1981

Trois articles et deux chroniques retiennent notre attention dans cette première livraison de l'année.

M. Henri Tézenas du Montcel, professeur d'économie et président de l'Université de Paris-Dauphine, propose une étude intitulée «Economie et défense». Dans ce numéro, la première partie est consacrée à la défense en tant qu'agent de l'économie. L'auteur s'attache d'abord à démontrer les nombreuses relations existant entre ces deux éléments. Ayant relevé le poids de la défense sur l'économie, le sacrifice financier ainsi exigé, il montre combien la défense contribue à la stimulation de l'économie, de certaines productions en particulier; il montre aussi que la défense peut contribuer à régulariser la croissance et l'emploi et qu'elle suscite des améliorations qualitatives.

Ces derniers mois, notamment en raison des élections présidentielles et de l'arrivée de M. Reagan à la Maison-Blanche, les Etats-Unis ont constitué le point de mire des observateurs politiques. C'est l'occasion pour un bon connaisseur du continent américain, M. D. Mouzakis, d'effectuer un tour d'horizon sous le titre «Le réveil des Etats-Unis?». Réflexion sur le fonctionnement du système politique américain, l'article détruit un certain nombre de préjugés.

Sous le titre «Les ventes d'armes et la paix», Jacques Vernant, directeur d'études à l'Ecole des Hautes Etudes en Sciences sociales, montre une fois encore que faire des exportateurs d'armes les responsables des guerres revient à mettre la charrue devant les bœufs. La thèse des méchants néo-colonialistes blancs qui gavent le malheureux tiers monde d'engins de mort ne résiste pas à l'examen. Jacques Vernant relève, notamment, que le nombre des pays producteurs et exportateurs d'armes augmente à mesure que le tiers monde s'industrialise et que *la demande s'accroît de la part des pays nouvellement indépendants*.

Parmi les chroniques, celle de Claude Monier, «La défense dans le monde», livre en particulier un excellent condensé de la situation en Afghanistan, un an après le début de l'intervention soviétique. Dépourvue de toute aide extérieure, condamnée à s'armer du seul matériel pris aux Soviétiques ou livré par des transfuges de l'armée aghane, la résistance populaire n'a pas les moyens d'emporter la décision. Mal préparée au combat de guérilla dans un milieu hostile et un terrain difficile, ne pouvant utiliser les moyens lourds dont elle regorge que dans une mesure fort limitée, l'armée rouge est encore loin d'avoir «pacifié» sa nouvelle colonie.

La chronique «Cinéma» livre un compte rendu des deuxièmes Journées du film militaire de Lausanne sous la plume de Charles Ford. Un compte rendu comme on souhaiterait les lire dans la presse romande.

papeterie et cadeaux, fournitures et systèmes
3, Georges-Favon-49, rue du stand
Genève
Tél. 022/21 52 30

BJ baumann-jeanneret

meubles et
machines de bureau
8. Arquebuse Genève
Tél. 022/21 52 22